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《红楼梦》是传统社会四大名著之
一，达到了明清章回小说的巅峰。
毛泽东给予高度评价，认为《红楼梦》
在世界文学中也是属于顶级水平，中国

“工农业不发达，科学技术水平低，除
了地大物博，人口众多，历史悠久，以
及在文学上有部《红楼梦》等等以外，
很多地方不如人家，骄傲不起来”。

《红楼梦》原名《石头记》，是无才
补天的顽石在人间的传记，“无才可去
补苍天，枉入红尘若许年；此系身前身
后事，倩谁记去作奇传”（《第一
回》）。顽石幻化为贾宝玉，他不是作
者自传，也不是写实人物，而是意象化
的小说人物，投射着作者的心灵映象。
王国维认为：“《红楼梦》一书与任何
喜剧相反，彻头彻尾之悲剧也”（《〈红
楼梦〉评论》）。表面是写贾宝玉经历的
爱情婚姻悲剧，实质反映了贾府由盛而
衰的悲剧。作者曹雪芹从贾府兴衰感受
到了封建盛世危机，从贾宝玉与林黛
玉、薛宝钗的爱情婚姻悲剧，体悟到了
封建社会无可奈何的衰败趋势。

由于《红楼梦》内容丰富，包罗万
象，囊括无遗，内聚着传统社会的物
质、制度和精神文化，鲁迅指出，不同
人的阅读，会有不同的看法，“单是命
意，就因读者的眼光而有种种：经学家
看见《易》，道学家看见淫，才子看见
缠绵，革命家看见排满，流言家看见宫
闱秘事”（《〈绛洞花主〉小引》）。以蔡
元培为代表的索隐派红学，着力探寻真
事隐去的究竟，索解出其所隐藏的秘
密，认为《红楼梦》表面写的是家事，
实质影射的是明清尤其是清朝的宫闱
史。以胡适为代表的考证派红学，认为
《红楼梦》写的是曹雪芹家事，即自康
熙至乾隆年间历任清朝江宁织造百余年
的曹家家族史。毛泽东别具慧眼，认为
《红楼梦》不仅是一部文学作品，更是
一部历史教科书，“ 《红楼梦》 可以
读，是一部好书。读《红楼梦》不是读
故事，而是读历史，这是一部历史小
说。”

毛泽东十分喜爱《红楼梦》。据身
边工作人员回忆，1964年以后，他至
少10次要过不同版本的《红楼梦》，还
收藏许多不同的版本，“逝世后，我们
整理翻阅他中南海故居（包括在丰泽园
住地和后来的游泳池住地）里的全部图
书，从中看到，有线装木刻本 《红楼

梦》，也有线装影印本、石刻本，还有
各种平装本，一共有 20 种之多。”
毛泽东不愿意别人说《红楼梦》不好。
在井冈山时，有一次贺子珍说她喜欢
《水浒传》《三国演义》，不喜欢《红楼
梦》，原因在于尽是谈情说爱，软绵绵
的，没有意思。毛泽东当即予以提醒，

“你这个评价不公正，这是一本难得的
好书哩！”红学专家俞平伯在《红楼梦
辨》中写道：“平心看来，《红楼梦》在
世界文学中的位置是不很高的。”
毛泽东很不满意，在书页上画了两条粗
线，又画上大大的问号。

毛泽东对 《红楼梦》 深有研究。
1964年 8月，他在北戴河同哲学工作
者谈话时说：“《红楼梦》我至少读了
五遍……我是把它当历史读的。开始当
故事读，后来当历史读。”毛泽东不仅
自己反复阅读，而且要求党员干部阅
读。1938年10月，在延安召开党的六
届六中全会期间，毛泽东开玩笑地对贺
龙和徐海东两位将军说：“中国有三部
小说，《三国演义》《水浒传》《红楼
梦》，谁不看完这三部小说，谁就不算
中国人。”徐海东老实回答没有看过
《红楼梦》。毛泽东笑着说：“那，你算
半个中国人。”新中国成立以后，
毛泽东一而再、再而三地建议党的高级
干部阅读《红楼梦》，一两遍不行，至
少要读三五遍。毛泽东不仅熟读《红楼

梦》，而且还熟悉红学
研 究 专 家 的 观 点 ，
“《红楼梦》写出二百
多年到现在还没有搞清
楚，可见问题之难。有
俞平伯、王昆仑，都是
专家。何其芳也写了个
序，又出了个吴世昌。
这是新红学，老的不
算。蔡元培对 《红楼
梦》 的观点是不对的，
胡适的看法比较对一
点。”

毛泽东有底气评论
《红楼梦》，不是因为他
的领袖地位，而在于他
确有研究。毛泽东的研
究深度，是许多红学家
所无法比拟的，而他研
究的角度，是任何红学
家 都 无 法 超 越 的 。

毛泽东主要从政治家角度研究评论《红楼
梦》，在他看来，《红楼梦》首先是一部描
写 社 会 历 史 的 小 说 。 1938 年 4 月 ，
毛泽东在鲁迅艺术学院的讲话中指出：
“《红楼梦》是一部很好的小说，特别是
它有极丰富的社会史料。”1961 年 11
月，当一位中央领导谈到自己已看完《红
楼梦》，说该书“讲到很细致的封建社会
的情况”，毛泽东接着加以发挥，认为
《红楼梦》写的是很细致的、很精细的社
会历史。1965年，毛泽东还对其表孙女
王海容说：“你要不读一点《红楼梦》，你
怎么知道什么叫封建社会。”直到晚年，
毛泽东仍然思考《红楼梦》的主题，认为

“曹雪芹把真事隐去，用假语村言写出
来。真事就是政治斗争，不能讲，于是用
吊膀子（爱情）去掩盖它”。

毛泽东信奉阶级斗争理论，强调“阶
级斗争，一些阶级胜利了，一些阶级消灭
了。这就是历史，这就是几千年的文明
史。拿这个观点解释历史的就叫作历史的
唯物主义，站在这个观点的反面的是历史
的唯心主义”。在毛泽东看来，《红楼梦》
是一部描写阶级斗争的小说，“读过一遍
没有资格参加议论，你最少要读五遍。这
部书不仅是一部文学名著，也是一部形象
的阶级斗争史。”具体表现在描写了四大
家族，“什么人都不注意《红楼梦》的第
四回，那是个总纲，还有《冷子兴演说荣
国府》《好了歌》和注。第四回《葫芦僧

乱判葫芦案》，讲护官符，提到四大家族：
‘贾不假，白玉为堂金作马；阿房宫，三百
里，住不下金陵一个史；东海缺少白玉
床，龙王来请金陵王；丰年好大雪 （薛），
珍珠如土金如铁’。《红楼梦》 写四大家
族，阶级斗争激烈，几十条人命。”更表现
在贾府内部存在着对立的阶级，一个是主
人，一个是奴隶，“统治者二十几人（有人
算了说是三十三人），其他都是奴隶，三百
多个，鸳鸯、司棋、尤二姐、尤三姐等。
讲历史不拿阶级斗争观点讲，就讲不通。”
毛泽东甚至认为，只有懂得阶级斗争，才
能读懂《红楼梦》，“多少年来，很多人研
究它，并没有真懂。”

曹雪芹生活在康乾盛世，却是一个封
建社会开始没落、资本主义已有萌芽的时
代，“17世纪是什么时代呢？那是中国的明
朝末年和清朝初年。再过一个世纪，到18
世纪的上半期，就是清朝乾隆时代，《红楼
梦》作者曹雪芹就生活在那个时代，就是
产生贾宝玉这种不满意封建制度的小说人
物的时代。乾隆时代，中国已经有了一些
资本主义生产关系的萌芽，但是还是封建
社会。这就是出现大观园里那一群小说人
物的社会背景。”在毛泽东看来，《红楼
梦》 还是一部描写封建社会衰败的小说，
“《红楼梦》里有这样的话：‘陋室空堂，
当年笏满床；衰草枯杨，曾为歌舞场。蛛
丝儿结满雕梁，绿纱今又在蓬窗上’。这段
话说明了在封建社会里，社会关系的兴衰
变化，家族的瓦解和崩溃。”中国传统社会
组成的细胞是家庭、家族和宗族以及相互
之间的血缘纽带关系，儒家将家庭看作是
传统社会的根基，“其为人也孝弟，而好犯
上者，鲜矣；不好犯上，而好作乱者，未
之有也。君子务本，本立而道生，孝弟也
者，其为仁之本与！”（《论语·学而》）
毛泽东通过《红楼梦》的描写，看到了传
统社会根基正在走向消解和崩溃。

客观地说，在无产阶级革命领袖中，把
文学作品当作历史来读，并不是毛泽东的首
创。恩格斯认为，巴尔扎克“在《人间喜
剧》里给我们提供了一部法国‘社会’特别
是巴黎‘上流社会’的卓越的现实主义历
史”（《致玛·哈克奈斯》）。列宁把托尔斯
泰的作品当作历史来读，称他是“俄国革命
的一面镜子”。然而，像毛泽东那样，一生
钟情《红楼梦》，反复阅读《红楼梦》，深入
研究《红楼梦》，经常运用《红楼梦》来指
导工作，助力革命和建设实践，可谓是独一
无二、绝无仅有的存在。

毛泽东读《红楼梦》
夏海
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仅仅从记载上看，李白和王维这两
个大诗人好像没有见过面。他们年龄差
不多，诗名都很大。这两个人一个被称
为“诗仙”，一个被称为“诗佛”，多么
相近，却没有什么诗文切磋和交往的文
字留下来，让今天的人觉得奇怪而遗
憾。这里面的原因很多，如今已经不能
猜度。比如即便是当代文人，哪怕两人
时常见面，但由于各种原因没有留下交
往的记录，也是有可能的——很久之
后，人们也就不知道他们曾经在一起
了。所以说文字的记载只是一个方面，
没有，也并不能说明二者没有过见面。

但是我们又真的没有他们在一起的
明证。唐代那个时期的有名诗人很多，
可是好像都不太扎堆，这与今天的情形
是大为不同的。一方面可能是交通不
便，信息不便，所以要见一次真是很
难。李白和杜甫一生从记载上看只有三

次，但实际上几次就不得而知了。我们从
留下的文字看，好像张九龄与李白也没有
见面，但是李白写庐山瀑布的那首诗好像
明显受到了张九龄的影响，这说明李白起
码对张九龄的诗是十分熟悉的。杜甫有关
于张九龄的回忆，但他们在一起的描述也
不多见。李白与杜甫、孟浩然、李邕、贺
知章、高适、王昌龄、岑参等在一起的文
字记述是清楚的，但涉及更多的反而是其
他一些人物，如官场人物和道士们。特别
是后一种，李白和杜甫都是相当喜欢的。

王昌龄与李白、杜甫、高适、孟浩
然、王之涣、岑参等人都是交情很深的朋
友，但这些人之间有的却极可能一生未曾
识见。李白写道：“吾爱孟夫子，风流天
下闻。”但记载中他和孟浩然在一起的时
间也很短。杜甫怀念李白的诗很多，可是
记录中他们在一起的时间并不算很长。还
有写《春江花月夜》的张若虚，一般认为

他出生在初唐和盛唐之交，与以上的诗人
更难有什么交集。留在《全唐诗》中的那
个时期的诗人，只有很少一部分是彼此提
到过的。这就是那个时代的隔膜与寂寞，
在今天看有一种令人神往的荒凉感。

有人认为王维与李白的个人身世差异
太大，这也许是他们未能成为朋友的原
因。王维比起李杜二人幸运得多，十几岁
即有诗名，二十一岁得中进士。在诗歌和
绘画两个方面王维的成就都是很大的，甚
至在音乐方面也有很高的造诣。后来的大
诗人苏轼评价说：“味摩诘 （王维） 之
诗，诗中有画；观摩诘之画，画中有
诗。”王维是盛唐诗人的代表，留下的诗
篇有400多首，也算是很多的了。与李白
不同的是，王维精通佛学，受禅宗影响很
大。佛教有一部《维摩诘经》，就是王维
名和字的由来。人们习惯上将他与孟浩然
合称“王孟”。

王维官运较畅，做过监察御史、凉州
河西节度幕判官，还有过半官半隐的一段
生活：买下了初唐宫廷诗人宋之问蓝田
山麓的别墅，修养身心。《王右丞集注》
中的 《大荐福寺大德道光禅师塔铭》曾
这样记载王维：“日饭十数名僧，以玄谈
为乐，斋中无所有，惟茶铛药臼，经案
绳床而已。退朝之后，焚香独坐，以禅
颂为事。”

看来王维对于佛事的痴迷，丝毫不亚
于李白对道家的深情，而且他们的诗歌写
作显然都深深得益于这一切。可以设想王
维的“茶铛药臼”就像李白迷恋丹炉，但
他们的信仰取向又有佛道之别，这可能也
是两位大诗人终生不交的原因之一 ——
不过真实的原因也许远没有那样复杂，而
是非常简单：仅仅由于性格差异，一个人
就可以不喜欢另一个人。

李白的“道”、王维的“佛”，这种选
择与不同的生命质地有关。李白也并不是
从信仰的意义上选择了道，他同时也是信
佛的，与儒释道三方面的关系都很大。唐
朝虽然也有反佛的时期，但更有崇佛的阶
段，尤其是李白生活的天元天宝年间，更

是三教并存的时代。佛教在东晋时期就盛
传并影响了文坛，到唐朝则得到了巨大发
展，李白置身其中，一定会受到影响——
他自称“青莲居士”，与僧人酬答的诗也
很多。李白有一首《答湖州迦叶司马问白
是何人》：“青莲居士谪仙人，酒肆藏名三
十春。湖州司马何须问，金粟如来是后
身。”湖州司马对李白的信仰定位是有疑
问的，所以才会问他到底是佛还是道？而
李白回答：“如果我再转世的话，就是金
粟如来了。”可见道与佛在他看来并不是
那么界限分明。李白还写过一篇很长的佛
教颂文，《崇明寺佛顶尊胜陀罗尼幢颂并
序》，洋洋洒洒，气势磅礴，从中可以看
出对佛教典故制度的熟悉程度，看出对佛
法威力的敬仰。

可以肯定的是，李白对王维所知甚
多，因为当时王维的名气太大了，不仅是
官方地位诗坛地位，还有佛界地位——从

“金粟如来是后身”一句可以看出，他对
王维还是蛮敬重的，“金粟如来”是印度
大乘佛教居士维摩诘的号，王维之名号即
来源于此。李白此处提及，不能不联想到
当朝诗人王维。

这样两个才华横溢并且性情特异的人
物，如果有些交往，再展开诗文切磋，该
是多么有意义和有趣的事情，可惜全然不
见这一类记载。

古代文人不像今天参加这么多的笔
会，更没有什么文学的专门组织，再加上
交通工具的问题，所以他们相见的机会也
就少多了。这其实除了小小的遗憾，更多
的还是清静自守，可以少去许多麻烦。诗
事可以商讨交流的固然不少，但更多依赖
的还是个人的参悟。今天有了飞机高铁，
有了电邮微信网络这一套，诗人的互通与
接近太容易了，可是这样一来反而大大折
损了个人的清寂之福。某个诗人在大山另
一面的吟唱，在大水另一边的吟唱，已经
是不可能了——他们不是相互隔绝或遥远
地倾听、想念和想象，而是紧紧地挤在了
一起。

（作者系著名作家，中国作协副主席）

诗仙与诗佛
张炜

人生人生人生 撷英撷英

“中国民间文学大系出版工
程目前已经取得一系列阶段性成
果，这是中华民族无与伦比的文
学创造、是中华文明的历史见证、
是民族宝贵的文化财富，也是文
化传承发展的强大资源与根
基。”8月21日，由中国文学艺术
界联合会、中国民间文学大系出
版工程领导小组办公室主办的中
国民间文学大系出版工程系列新
成果发布会暨成果展览上，著名
学者、中国民协名誉主席冯骥才
通过视频这样讲道。

“中国民间文学大系出版工
程”是2017年1月24日中共中
央办公厅、国务院办公厅印发
《关于实施中华优秀传统文化传
承发展工程的意见》中十五个重
点项目之一。2021年 4月，该
工程列入中宣部《中华优秀传统
文化传承发展工程“十四五”重
点项目规划》。2022年8月，该
工程列入中办、国办 《“十四
五”文化发展规划》，被确定为

“促进乡村文化建设”民间文艺
传承项目。

本次发布会同时举办成果

展，聚焦该工程取得的一系列最新
成果，以坚持民间文化创造性转化
和创新性发展为主线，以“新时
代·新征程 新成果·新起点”为
主题，以《中国民间文学大系》书
库出版62卷图书、社会宣传推广
活动、基础资料数据库应用平台展
示体验等为主要内容，展示该工程
实施以来对民间文学进行的大规模
数据采集信息及文本资料整理、编
纂出版、研究利用、社会推广的新
经验与新成果，以期及时总结成功
经验、推动工作进展，坚持自信自
强、守正创新，不断扩大大系出版
工程社会影响、取得更大社会效
益，促进中华优秀传统文化及民间
文艺的当代传承传播。

冯骥才作为中国民间文学大系
出版工程领导小组副组长、学术委
员会主任，他认为，在这项工作的
积极推动中，民间文学的传承和传
播热已经出现，田野考察与研究已
成为学术热点，我们有责任担当的
民间文艺工作者的队伍正在渐渐壮
大，希望全国各地各民族民间文艺
工作者再接再厉，为保护传承中华
优秀文化作出更大的贡献。 (杨雪)

冯骥才：为保护传承中华优秀文化作出更大贡献

近日，行走的力量——阿来
新作《西高地行记》新书发布会
在成都阿来书房举办。《西高地
行记》是全国政协委员、著名作
家阿来的最新作品，由北京十月
文艺出版社出版。

阿来曾说，行走与写作是他
的宿命，于是有了这部行走笔
记。从四川到西藏、云南、贵
州、甘肃……阿来写大地、星
光、山口、银环蛇、野人、鱼、
马、群山和声音，完全去除了多
余的神秘，但又不忘把读者引向
广阔的精神空间。同时，作为一
位植物学的痴迷者和博学者，阿
来在所有文章中无一不聚焦花草
树木。他说：“我是一个爱植物
的人。爱植物，自然就会更爱它
们开放的花朵。”在《西高地行
记》中，每到一处，都会有繁花
盛放。

“我走向了宽广的大地，走
向了绵延的群山，走向了无边的

草原。那时我就下定了决心，不管
是在文学之中，还是文学之外，我
都将尽力使自己的生命与一个更雄
伟的存在对接起来。”谈及行走的
意义，阿来表示，行走让我们认识
世界、深入世界，这样人生才可能
走向开阔，写作才可能变得精致又
广阔。

“《西高地行记》的每一篇文
章都有三个向度，分别对应地质
学、文化学、生物学 （包括植物
学） 的知识储备。有了这三个向
度，文章就变得立体起来。我们在
大地上行走，首先需要下功夫了解
它的地理史、文化史，知道这些生
命体的名字，才能书写这片大地、
获得个人和社会的生命体验。”阿
来认为，写作者要给读者提供新知
识和掌握新知识的方法，从更高的
层面来说，要通过对不同生命体的
认知态度，为读者呈现世界观和体
认世界的路径。

(谢颖)

阿来：行走的力量

中央民族乐团“中国民歌地
图”合唱音乐会日前在北京国家
大剧院成功举办，为观众奉献了
一场具有民族文化魅力的演出。

在文化和旅游部公共服务
司、艺术司的统筹指导下，中央民
族乐团与文化和旅游部全国公共
文化发展中心于2021年 4月签
订战略合作协议，合力共建中国
民族音乐普及推广中心。中央民
族乐团以演出、采风、调研、大师
班、培训等多种形式，助力把更多
优秀的地方民族音乐从地方带到
更广阔的舞台上。此次音乐会与
大理州白剧团的合作正是中央民
族乐团这一初心的体现。音乐会
上半场一首《白月亮》，四位身穿
白族服饰的云南大理州白剧团的
演员首次登上国家大剧院舞台。

不久前，全国政协委员、中
央民族乐团团长赵聪带领团队赴
云南大理白剧团考察调研，主创

人员两次赴云南大理采风。《白月
光》就是把白剧曲目《白月亮白姐
姐》的旋律进行了一定的改编和整
理，并融合了当地曲目《西山调》
的部分旋律，加入白族说唱艺术，
以及比较具有时代特色的乐器手
碟，创编成既符合时代审美又极具
当地特色的作品。

赵聪说，《白月亮》的诞生既
是乐团将考察调研与舞台实践相结
合的成功探索，更是对“艺术源自
人民”的深刻践行，希望将更多深
藏于民间沃土的音乐带到更高、更
广的舞台，为传播推广民族音乐作
出应有贡献。赵聪表示，近年来，
中央民族乐团从理论深度、艺术高
度和实践广度三个维度，不断探索

“民歌合唱”新时代的全新发展路
径和轨道，并希望为“民歌合唱”
的普及推广贡献力量，这场“中国
民歌地图”正是这些探索实践的成
果展现。 （张丽）

赵聪：传播推广民族音乐新探索

日前，“戏从温州来”2023
南戏经典文化周（上海站）系列
启动。在专家研讨会上，全国政
协委员、上海昆剧团团长、上海
戏剧家协会主席谷好好表示，百
戏之祖是南戏，南戏故里在温
州。从 《张协状元》 到四大南
戏，从数百座散落在民间的古
戏台到现代化都市的大舞台，
无论时空如何变迁，温州总有
着看不厌的戏，说不完的故
事。当历史和时代际会，当传
承与创新融合，古老的戏曲在
时代精神下焕发新的生机，在
现代舞台上唱响中国声音，向
世人展示出传统文化欣逢盛
世、百花竞放的繁荣图景。

在谷好好的印象中，温州南
戏像这样以整体的姿态在上海吹
响集结号，应该是历史上的首
次。这不仅反映了保护、继承、
发展传统文化在温州已经结出了

丰硕的成果，而且反映了上海温州
两地深厚的文脉关联。上海、温
州，可以说是吴越文化和瓯越文化
两种地域文化的代表城市。这次文
化周为两座城市续接文脉、推进长
三角一体化、弘扬中华优秀传统文
化提供了绝佳的契机。

谷好好说，在全国文化界都在
深入推进探源工程、增进文化自信
的大背景下，南戏故里——温州带
着这四场演出来到上海的舞台上，
本身就具有非常深刻的意义。探源
工程核心就是要回答“中华文明从
何而来”这一重大命题。作为中华
优秀传统文化的重要载体，戏曲艺
术无疑对于回答这一命题提供了丰
富内涵。厘清戏曲艺术的发展脉
络，南戏必定是其中不可缺少的重
要篇章。所以从这个意义上看，南
戏之于探源工程，之于文化自信，
有着太多的工作值得我们深入挖
掘，精雕细琢。 (郭海瑾)

谷好好：一场戏曲溯源之约 一次文化交流之旅

《红楼梦》


